
「濁水溪流域整體改善與調適規劃(2/2)」 

小平台溝通交流工作坊(四) 

會議紀錄 

一、開會時間：112年7月7日(星期五)上午10時0分 

二、開會地點：雲林縣崙背鄉公所三樓禮堂（雲林縣崙背鄉行政街1號） 

三、主持人：李局長友平             紀錄：胡又仁 

四、出列席人員：如簽到簿 

五、主席致詞：略 

六、主辦單位報告：略 

七、簡報：略 

八、民眾意見： 

(一) 在地諮詢小組 林淑玲 委員 

1. P.12百年舊堤活化──低碳綠色交通路網串聯。崙背半

日遊建議多條遊程規劃並將倫被紹安文化特色融入。 

(1) 客家重點發展地區文化跨域整合 

(2) 西螺七崁之一(港尾) 

(3) 透過2021年崙背產業轉型地方創生計畫應有的盤點資

料再做對口社區的運作。 

2. P.13水文化環境教育盤點在地資源 

(1) 文化資產：崙背分駐所、宿舍群、歷史建築等融入環

境教育水文化中。 

(2) 貓兒干是日治期初官方地圖有平埔族街廣水文化應盤

點融入。(建議與崙背鄉民代表會副主席瞭解貓兒干

文化相關資料) 

3. 自行車路線串聯部分，建議重視自行車道綠化，以解決

太熱民眾前往的意願 

(二) 雲林縣崙背鄉中和國民小學 陳茂雄 校長 

1. 中和國小鄰近濁水溪，往年風吹沙嚴重，經過這幾年的

努力揚塵改善非常有感，並且每年皆有參加淨堤活動。



教育單位希望與河川局或在地合作，如沿岸種植防風林、

環境改善與地方在地環境保護、揚塵抑制、景觀美化等，

希望濁水溪跟教育結合，讓學生或在地居民更瞭解。 

2. 虎尾高中退休校長曾提及虎尾基金會總會，有與學校洽

談合作機會，預期辦理與濁水溪沿岸相關之活動，如進

入濁水溪範圍內進行藝文認養等，相關資料將於會後提

供，建議此計畫可與對方洽談合作。 

3. 六輕位於雲林西北端，與78號快速道路距離遙遠，很多

大車、貨車及上班車輛都會行駛水防道路，可見156、

154並無法滿足六輕的車輛。交通問題需由縣府或六輕一

起解決，評估是否為大車、貨運及上班車輛開闢專用道，

讓未來改善規劃完成後沒有交通疑慮，後續需審慎評估

六輕交通的使用，讓未來不會影響居民。 

(三) 雲林縣崙背鄉公所 廖坤猛 秘書 

1. 自行車道營造可貫穿貓兒干舊城區的連結，以前留下的

遺跡文化資料，希望逢甲團隊可以爬搜相關報告並整合，

並建議訪談地方耆老，或可與在地年輕插畫家合作。 

2. 請問本計畫與國土計畫有關嗎？此區域在國土計畫算保

護區還是應該算低密度開發，另外工務處帶設計團隊來

評估堤防以南設計高架快速道路評估可行性，土地使用

以國有地為主，牽扯到私人租賃之國有地也可能辦理徵

收。以後環境開發還是以國土計畫為主，規劃中也要特

別注意這部分，期待規劃之後，可看到綠色交通廊串聯

帶動文化與在地鏈結。 

(四) 雲林縣崙背鄉公所建設科 葉書銘 科長 

1. 民眾陳請貓兒干堤防車流量過大、車速過快及雜草叢生

問題，可藉由簡報的規劃改善來提供建議。 

2. 近期崙背公園因相關規範，已撤掉遊樂器材。而中央已

有補助這筆費用，評估是否可使用到貓兒干堤防，希望

把人帶到郊區──貓兒干堤防，提供休憩地點。惟需注

意，利用貓兒干堤防作親子設施或休憩地點應顧慮交通



安全。 

(五) 雲林縣崙背鄉民代表會 林金玲 副主席 

1. 住家距離濁水溪一公里，對於揚塵改善相當有感。 

2. 六輕在這20多年來帶動很多工作機會，但通往六輕只有

產業道路，上班時間車流量大且車速過快，須管制與改

善車流量。舊河堤方面視線較重要，堤防與產業道路交

會點應安置一些警示牌。 

3. 文化面之前有崁頂遺址，但現在幾乎皆被破壞，僅有一

些在地耆老知道貓兒干故事，我也有整理一些，河堤相

關背景資料望能再作補充。 

(六) 經濟部水利署第四河川局 李友平 局長 

1. 有關揚塵抑制之環境教育，本局將詳實紀錄相關意見，

與揚塵課討論後續推動方式。另請揚塵課盡快於七月底

前拜訪雲林縣崙背鄉中和國民小學陳茂雄校長，以影像

紀錄親身體驗在地揚塵的變化，其心境及未來相關建議。

預計於下年度會到各學校與老師、校友做一個報告，相

關活動也將邀請參與。 

2. 貓兒干文化之相關紀錄，請逢甲團隊拜訪崙背鄉民代表

會副主席，將相關資料保存下來。揚塵整治本局將持續

做，並做到好。相關成果如何轉換為環境教育，並結合

在地重要農特產，如百年西瓜產業，則是相當重要。 

3. 針對六輕交通議題，兩年前劉建國委員及蘇治芬委員曾

向行政院反應期望興建高架道路，雖已被反對，但有指

示交通部進行路網規劃，盤點麥寮、崙背的交通動線，

目前規劃尚在進行中，期待未來車輛可快速到達高速公

路。 

4. 簡報 P.13，應更正為「詔」安。崙背鄉有許多重要文化

資產，如詔安客家文化，惟其資料紀錄相對貓兒干堤防

來說，更加豐富，且已有許多資源。因此貓兒干文化及

貓兒干堤防相關資料之保存，請逢甲團隊與本局規劃課

盡快進行資料保存，將以前留下的知識和回憶轉成文字。 



5. 有關議題二，相關水文化點位如宮廟、在地文化(西螺七

崁)及產業(西瓜、瓜類重鎮)，需融入後續旅遊動線的串

聯，請逢甲團隊於工作會議後持續補足。 

6. 在崙背鄉高灘地的部分，此處本局施作了許多揚塵防制

措施，目前防風林已成林蔭大道，當初有構想設置風箏

公園，不以水泥工程營造，而是以童軍繩圍綁在樹幹營

造迷宮，提供兒童遊憩空間。惟因周邊交通問題應納入

考量，相關方式尚未有共識，需持續討論。 

7. 依水利法規定，防汛道路以防汛以及搶修為使用目的。

進入六輕的防汛道路因沒有紅綠燈，且不屬於警政單位

管轄之道路，成為眾多車輛往返六輕交通道路。設置跳

動路面可能造成地方長輩之困擾，後續需再討論解決辦

法，如於40號越堤道路設置標誌提醒用路人，曾拜會雲

林地檢署之檢察長，可以設車禍統計牌，以提醒民眾安

全意識。 

8. 貓兒干堤防自日治時期便存在，本局規劃課及工務課應

盤點百年舊堤之舊有工法(砌石、串磚)保留段，並進行

保留。 

9. 相關工程之維護管理為各管理單位重要的課題。目前行

政院推動之「公私治理3.0」法案，提醒企業重視環境、

社會及治理(ESG)，以實現社會責任。上市櫃公司規模如

達20億，如未做企業社會責任(CSR)將有相關懲處，如做

了相關信貸利率將降低。這是我們的機會，而有甚麼樣

的資源讓企業願意拿錢出來，而調適計畫剛好可以鏈結。

未來跟企業談需有整體的故事，有故事更會讓人感動。 

(七) 經濟部水利署第四河川局 張朝恭 副局長 

1. 本次會議主軸為貓兒干堤防，後續應持續蒐集地方意見

以達完備。相關工程需將在地生態特色融入，而文化上

如崙背鄉民代表會副主席提及的文化層面及環境教育面

向更是豐富。未來工程在爭取經費及規劃上，融入上述

元素，除了工程設置外，逢甲團隊已串聯部分在地特色



點位，未來崙背重要場域的細部如何串聯？可持續討論。 

2. 揚塵抑制每年都會投入非常大的工作進行，成效相當不

錯，今年複層林營造(木麻黃)也爭取水利署維護管理獎，

其成效好也相當美觀，已形成多條防線，更可作為崙背

環境教育與遊憩的場域。 

3. 堤防上的雜草雨後便生長很快，一周就長1公尺以上。本

局持續積極除草，惟因面積廣闊無法完善，未來如有機

會將爭取經費並開放地方認養。 

4. 誠如崙背鄉民代表會副主席所提出之交通問題，相當急

迫也是地方相當困擾的地方，交通量龐大，主要為六輕

工業區，後續可與相關單位研商如何疏通減緩。 

(八) 經濟部水利署第四河川局規劃課 陳進興 課長 

1. 提供堤防環境營造規劃部份建議，舊工法保留的部份需

再考察確認，如有盤點到則需保留。貓兒干堤防之營造

改善，應規劃環教場域及設施，介紹貓兒干文化、揚塵

整治等。 

2. 目前半日遊大部分連結宮廟景點，建議補充貓兒干遺址

與詔安客家文化等，與西螺重要文化串聯。 

3. 貓兒干文史協會、麻干文產協會、雷厝發展協會等民間

單位對在地更加瞭解，建議逢甲團隊與上述單位深度訪

談，強化文化性，並納入規劃並呈現。 

(九) 經濟部水利署第四河川局工務課 王洪明 正工程司 

1. 回應本局建設課課長提及舊堤設置體健與遊樂設施的部

分，以麻園堤防環境改善工程為例，相關工程須先送水

利署核定後才能發包，體健與遊樂設施因體育署相關規

定，後續維護管理權責問題，目前水利署建議不施作。

而貓兒干堤防之堤頂於約六年前有分兩期工程施作，惟

因早期認養機制較少，後續相關工程水利署建議須有地

方認養。如貓兒干堤頂有施作水位觀測台，但因缺乏後

續維護管理導致現地狀況較差，如果後續相關規劃案完

成後，認養機制由公所或社區、人文協會協助認養，對



工程發包較有利。 

(十) 經濟部水利署第四河川局管理課 鍾和達 工程員 

1. 雲林縣崙背鄉中和國民小學陳茂雄校長提及揚塵抑制成

效的廣宣及環境教育宣導的部份，本課將納入後續教材。

麥寮地區之國中小學皆有到許厝寮堤防辦理環境教育。

而崙背地區這塊為前幾年重點防治地區，心力主要放上

河道揚塵的防治，後續成效展示之方式將納入規劃，如

環境教育教材設計及至各學校廣宣等。 

2. 崙背鄉公所提及堤防維護的部份，崙背轄區內包含貓兒

干堤防、大庄堤防皆有定期作維護，惟因汛期期間，草

生長的特別快，後續將加強管理的頻率。 

3. 於110年本局之地方創生計畫曾討論崙背鄉的地方創生，

主要針對貓兒干堤防的休憩場所，當初設址為大庄堤防

40號越堤路，便是目前複層林的區域。崙背鄉李泓儀鄉

長曾提議崙背地區可比照西螺大橋蝴蝶公園以提供崙背

民眾遊憩使用，複層林南側之高灘地原預計規劃風箏公

園。前述有提及貓兒干堤防如作遊憩設施須考慮水防道

與車流量問題，當年大庄堤防風箏公園之預定地位於河

道內交通上評估算安全，主要為後續維護管理層面的問

題，建議可再持續討論。 

九、結論： 

1. 感謝各單位積極參與本次會議，相關與會單位意見將納入

本案濁水溪流域整體改善與調適規劃之參酌考量。 

2. 車輛往返六輕之交通問題，本局將與相關單位協商討論，

使民眾通行安全無虞。 

3. 堤防百年舊堤工法及周邊資源之盤點，請逢甲大學團隊進

行現勘，並拜訪地方文史工作者、耆老、關注人士等關鍵

人物，爬搜在地故事，以融入後續堤防改善規劃及在地小

旅行路線。 

十、散會：中午12點0分 



附件一、出席人員簽到單 

  



  



 



  



 

附件二、在地指認地圖 

 


